

EDITORIAL

CIRCULAR INTERESANTE.

IV

Después de los medios que deben emplearse por la Administración, para contribuir al fomento y desarrollo de la agricultura, que ya ligeramente hemos indicado en el artículo anterior, hay el poderosísimo que, á elemento tan importante, proporciona el crédito, cuando en íntima unión, se une á la explotación de la tierra, y con calma espera los provechos que ella facilita, por medio de los cultivos inteligentes y bien dirigidos.

Pero en la cuestión del crédito agrícola, es muy pequeña la parte que toca facilitar á los Gobiernos, y grande, perfectamente activa y directa, la que están llamados á poner en práctica los particulares, movidos por su propio interés.

Basta á la Administración en eso, el ser liberal y expansiva en todo lo que se refiere á la iniciativa privada, en lo tocante á la elección y organización del trabajo, tutelando esos esfuerzos, únicamente, con la pronta y equitativa aplicación de las leyes civiles y económicas sabiamente dispuestas, que deben ser la verdadera y única garantía de ese elemento eficazísimo de prosperidad.

Son repetidas las veces, que nos hemos ocupado de ese interesante problema, y ora por el estudio de todos los elementos que le constituyen, bien por el examen de comparación que nos ofrecen los hechos de la historia de la humanidad, confirmado vemos, ciertamente, que el progreso social de los pueblos, está en razón directa de los elementos de libertad que los rijan, por cuanto ella es la que únicamente dá paso á la acción del trabajo humano, en sus verdaderas condiciones, y de consiguiente, el que á cada uno se le pueda aplicar y exigir la responsabilidad de sus actos, tal y como moral y materialmente, corresponde al individuo.

Ateniéndose, pues, á esas verdades demostradas, la acción administrativa, con ellas, podrá llegar á conseguir que la agricultura de este país, toque la meta de su prosperidad, sobre todo si las instituciones de crédito, con su inmensa potencia, vienen á interesarse en todas sus faenas y operaciones de distribución y cambio.

Los informes que por la circular que nos ocupa, se piden ahora á los jefes de provincia, sobre los medios que podrán conducir mejor al fomento y desarrollo de la agricultura, no estarán, casi lo aseguraremos, apoyados en la indicación de otros procedimientos, que los por nosotros ya indicados, á no ser que los suscriban hombres que sin fijarse, ni tener para nada en cuenta la verdad y tendencias de la sociedad moderna, se empeñen en sostener todavía, en estos tiempos, la excelencia del sistema patriarcal, aplicado á la acción administrativa, que el Estado debe ejercer sobre las masas populares.

Por semejantes prácticas, no se lograría otra cosa, que hacer permanente el atraso social en que venimos vejando, sin lograrse el más pequeño y

verdadero desarrollo en nuestros intereses materiales.

Ann para los adelantos morales, que solo se alcanzan, por la rigida observancia de un buen sistema de educación pública, civil y religiosa, indispensable es dejar la conveniente laxitud á la acción é iniciativa privada, pues el hombre, en todas partes, se muestra muy refractario á que se le trate como un niño, cuando ya ha llegado á la mayor edad, al uso de su albedrío, á la plena posesión de sus facultades.

Recomiendase también en la circular que motiva nuestras presentes reflexiones, que los jefes de provincia dediquen su preferente atención al saneamiento de los pueblos.

Digna es de todo elogio esa recomendación, pero he ahí que ella no puede bastar para el objeto, por sí sola, por cuanto la cuestión de saneamiento del terreno que ocupan las poblaciones, lo mismo que el de los que forman sus límites colindantes, es un asunto de la mas alta importancia, que entra de lleno en la acción que corresponde ejercer al elemento higiena pública, que sabido es exige grandes recursos, y no escaso capital físico el ponerlo en acción.

La fiel observancia de los bandos de policía y buen gobierno, solo entra en los medios de conservación que en ese ramo importa mantener, pero de ningún modo sirve eso, para que se lleven á cabo desde luego las obras de saneamiento que exijan las poblaciones, para las que se requieren á veces grandes capitales, que corresponden salir del presupuesto general, ya del de la provincia, bien del municipal, segun proceda; y como esa preferente necesidad en este Archipiélago, creemos haya de ser de consideración, atendiendo á las condiciones geológicas de este suelo y á la acción especial de este clima, nos parece que habrán de ser de mucho interés y utilidad, los informes que acerca de ese asunto, rindan los jefes de las provincias, pues se pondrá de manifiesto en ellos, la imperiosa necesidad de que la Administración dedique á ese servicio mayor preferente atención, y más suma de recursos metálicos: estimamos no estar en eso equivocados.

Algun tanto estendida, como se halla ya, en estas provincias, la presencia de los médicos, tanto oficial como particularmente, y contándose también, en muchas de ellas, con elementos farmacéuticos, la observancia de los preceptos higiénicos, que es otra de las recomendaciones que se hace en la circular, á los jefes de las provincias, ya puede, sin duda hacerse práctica entre estos pueblos, difundiendo tales preceptos, por medio del consejo, ora con la publicación de bandillos, ya dando instrucciones particulares á las autoridades pedáneas, ya haciéndolos conocer los RR. y DD. Curas párrocos por medio del púlpito.

Es esta cuestión de una importancia que no necesita enaltecerse, seguramente, y sin duda alguna, con la fiel observancia de los preceptos higiénicos, se precaven en mucha parte, las enfermedades que de continuo afligen á la misera humanidad, anticipándose con eso á los acontecimientos de adversidad que puedan afligirnos.

Nos parece por eso, que fijarán toda

su atención los jefes de las provincias, en asunto de tanta trascendencia. Terminaremos la presente tarea en el inmediato artículo.

EXTERIOR

Madrid, 1.º de marzo.

S. M. visitó la grandiosa obra que se levanta con destino á escuela central de Artes y Oficios, que será verdaderamente monumental.

En este edificio se establecerá por vez primera en España un sitio donde se creen aprendices, oficiales y jefes de taller para toda clase de industrias.

El edificio será de tres pisos. Medirá setenta y cinco mil pies de superficie; cien metros de fachada y ciento sesenta mil metros cúbicos de ámbito.

Hoy hay ya miles de metros cúbicos de fábrica hecha, y comenzado en tiempo y por iniciativa del señor Albarada, dentro de tres años podrá abrir sus puertas á los obreros.

El rey se ha fijado mucho en la trascendencia del problema resuelto por el señor Belmás, y las clases obreras de nuestro país, á las cuales S. M. consagra especial atención, verán indudablemente iniciarse una reforma en su manera de ser, á la cual vivirán eternamente agradecidos.

El señor conde de Morphy no ha de tardar mucho en ser intérprete de dichas ideas llevando su acción por este camino y dando desarrollo y vida con su iniciativa, nombre y actividad al mejoramiento de la clase jornalera de nuestro país.

—Noticias recibidas de Suakin de Agig y de Tamai confirman y amplian la comunicada por el telegrama de la brillante victoria alcanzada por las tropas de la guarnición de Kassala que se apoderaron de Filik, cuartel general del Cheikh Moussa. Se dice en el campo de Osman Digma que las pérdidas experimentadas por los rebeldes en el combate no se elevan á menos de 3600 hombres, contándose en el número de los muertos el Cheikh Moussa. Parece, sin embargo, que hallándose falta de viveres y municiones la guarnición de Kassala si no se la socorre muy pronto, su rendición es solamente cuestión de tiempo.

—El articulo del proyecto de ley sobre reforma en el personal de Hacienda en provincias, que ha leído esta tarde el señor Cos-Gayon en el Congreso, dice así: «Artículo 1.º El principal representante y delegado del ministerio de Hacienda en las provincias se titulará administrador de Hacienda.

Art. 2.º Habrá en cada provincia una Administración de Hacienda, cuya principal oficina, bajo la dirección inmediata del administrador, se comprenderá de:

1.º Cuatro negociados, respectivamente titulados de Contribuciones, de Impuestos, de Rentas y de Propiedades y Derechos del Estado.

2.º Contaduría.

3.º Tesorería.

Art. 3.º Habrá además las Administraciones de Aduanas, Administraciones-Depositarias de Partido, Depositarias del Tesoro, Administraciones subalternas de Estancadas y de Loterías, Fábricas de tabacos y salinas que sean necesarias y se determine en el presupuesto anual de gastos del Estado.

Art. 4.º El administrador de Hacienda tendrá la categoría de jefe de Administración de tercera clase.

Art. 5.º No podrá ser administrador de Hacienda quien no hubiere servido diez años en las oficinas centrales ó provinciales de la Hacienda del Estado.

Para ser contador se requerirán seis años de servicios en las mismas oficinas.

Art. 6.º Los ordenadores y los interventores de pagos, bajo su responsabilidad per-

sonal, no harán abono alguno de haberes á los que obtuvieron nombramientos de administrador ó de contador de Hacienda, si ese nombramiento no estuviese ajustado á las prescripciones de esta ley, las cuales se entenderán sin perjuicio de todos los demás requisitos exigidos por los artículos 26 al 29 de la ley de 21 de julio de 1876 y demás disposiciones vigentes.

Art. 7.º Los que hayan sido delegados de Hacienda con arreglo á la ley de 31 de diciembre de 1881, podrán ser administradores de Hacienda y conservarán los derechos que aquella ley les concedió.

Art. 8.º Queda en todo lo demás derogada la ley de 31 de diciembre de 1881 sobre organización de la Administración económica provincial.

Berna, 28.

Los anarquistas presos en Suiza han sido entregados á los tribunales federales.

Nueva-York, 28.

Un formidable incendio ha destruido el teatro Nacional de Washington.

Londres, 28.

Corre rumor de que el ministerio presentará hoy la dimisión á consecuencia de la derrota que ha tenido en la Cámara de los Lores y de la escasa mayoría que ha alcanzado en la de los Comunes.

En el consejo de ministros que va á celebrarse se tratará sobre el particular.

Madrid, 2 de marzo.

—El Tesoro de los Estados-Unidos está amagado de morir... de plétora. El día 11 de febrero último tenía los siguientes valores en cartera y en sacos: reserva, 145.928,866 pesos; neto, en oro, 123.863,672; en plata, 44.436,034, y en billetes, 16.098,478.

Berlin, 2.

La Gaceta de la Cruz dice que 8000 soldados turcos se hallan concentrados en la isla de Creta, con los cuales la Sublime Puerta, puede reforzar en caso necesario las guarniciones de la regencia de Tripoli.

Paris, 2.

Llama la atención la energía con que el ministro de la Guerra sostiene contra el parecer de la mayoría de la comisión que ni aún en el caso de una movilización general deben ser llamados al servicio de las armas, los curas ni los maestros de escuela.

Lisboa, 2.

La feria de Kermesse, organizada por los periodistas portugueses en el paseo de la Estrella de esta capital, á beneficio de las víctimas de Andalucía, estuvo sumamente concurrida.

Las señoras vendieron billetes para la rifa de diferentes objetos y obras de arte.

Las tiendas muy bonitas y caprichosas.

En la de la imprenta vendiéronse varios periódicos portugueses dedicados á España, y el Dia, así como poesías y obras musicales.

Un coro compuesto de 150 alumnos de las escuelas municipales cantó un himno, letra del señor Geferino Brandao y música del señor Alfredo Kail.

La tienda de las flores llamó justamente la atención, particularmente por la soberbia colección de camelias.

La notable colección de la escuela Froebel es digna de especial encomio.

La entrada era por billetes; admitiéndose á la puerta cualquiera limosna por insignificante que fuese.

Hácese grandes elogios de esta fiesta organizada por la caridad portuguesa en provecho de las víctimas de los temblores de las provincias de Granada y Malaga.

Entre las poesías y piezas musicales que estaban á la venta, deben citarse las tituladas Cuadros tristes, Desolacion, Para nuestra hermana, Andalucía, Andaluza y otras no ménos notables.

Por iniciativa de los estudiantes se verificará el domingo próximo otra kermesse ó feria en el Jardín Zoológico que promete también estar muy brillante y concurrida. Ascende ya á cerca de un millon de reales

lo recaudado en Portugal en provecho de las víctimas andaluzas.

España debe eterno agradecimiento al pueblo lusitano por la espontaneidad con que acude en auxilio de sus hermanos de la Península.

Madrid, 4 de marzo.

La suscripción nacional ascendía ayer á la suma de 3.832,945'48 pesetas.

—El World de Nueva-York publica una relación de los obreros que se hallan sin ocupación en dicha ciudad y que componen la aterradora cifra de seienta y cinco mil.

—En el ministerio de la Guerra se ha recibido hoy el siguiente importante telegrama: «Habana, 3.

El capitán general al ministro de la Guerra. Bandidos Agüero y Morejon muertos anoche cerca de Caliente por la Guardia civil y otras personas al mando del sargento segundo Raimundo Gomez Zamora.»

El ministro de la Guerra ha recompensado hoy mismo por telegrama al sargento Gomez por el importante servicio que ha prestado.

Paris, 3.

Hoy ha sido recibido en audiencia solemne por el presidente de la república francesa el nuevo embajador de España, don Francisco Cardenas, quien en el momento de entregar las cartas credenciales ha pronunciado el siguiente discurso: «El rey de España me encarga que aproveche esta ocasión solemne para renovar á V. E. el testimonio sincero de su amistad y los sentimientos de la más alta estima hacia esta noble nación.

Estos sentimientos se fortalecen con las relaciones naturales de vecindad y de intereses comunes que unen á ambos pueblos. Son también los de España, de los cuales me honro actualmente de ser intérprete fiel.

El deseo más vivo del rey, mi augusto soberano, no es solamente de mantener con Francia y su gobierno las buenas relaciones de amistad que hoy existen, sino de estrechar todo lo posible estos lazos preciosos de justa reciprocidad.

Seré muy dichoso si alentado por vuestra benevolencia consigo merecer con mis cuidados alcanzar el cumplimiento de un fin tan interesante para la ventura de ambos países.»

El presidente de la república contestó en estos términos:

«Agradezco cordialmente el rey de España los sentimientos de estima y amistad que expresais en su nombre y en el de España hacia Francia y su presidente. Al ayudarnos en afirmar y desenvolver las buenas relaciones entre nuestros dos países que nada separa y que tanto aproximan intereses comunes, podéis contar con mi simpatía personal y con la del gobierno.»

La recepción se ha verificado solemnemente con todo el ceremonial que en estos casos se acostumbra.

El Sr. Cardenas tendrá recepción oficial el jueves próximo.

Londres, 4.

Continúan con grande actividad los preparativos militares en todos los arsenales y parques de Inglaterra. Algunos periódicos indican que estos aprestos reconocen por causa, además de los asuntos del Sudan, la situación amenazadora de Irlanda, donde el gobierno inglés se propone inaugurar un sistema de resistencia enérgica para impedir cualquiera tentativa revolucionaria.

REVISTA POLÍTICA.

Paris, 28 de febrero de 1885.

No todo aparece de color de rosa en las empresas á que se entregan hoy varias de las principales potencias europeas. El horizonte tranquilo y bonancible en los primeros días, se muestra hoy sembrado de puntos negros. La Inglaterra siente un malestar que se diría precursor de graves sucesos. Su desastre en el Sudan ha dado el primer grito de alarma, y cada día que pasa es

— 108 —

Levantóse en seguida quiso andar y dió algunos pasos vacilando.

Su helado cuerpo temblaba cada vez más.

Flaqueábanle las piernas.

Hizo un esfuerzo supremo que solo tuvo por resultado precipitar su debilidad.

Veláronse sus ojos.

Parecía que corría el suelo bajo sus pies.

Agitó sus brazos en el aire y cayó sin conocimiento.

..

Comprendiendo Lartigues y Verdier que la policía seguía la pista de varios criminales en Port Creteil, se apresuraron á salir del establecimiento de Cabusson.

Los hemos visto andar aceleradamente dirigiéndose al puente de Creteil para ganar distancia á Galoubet, en quien Verdier había reconocido admirablemente á uno de los médicos de Moliere del baile de la Opera.

Habían pasado por el lado de Aimée sin conocerla.

El disfraz de campesina que adoptara aquella no podía causarles extrañeza, cuanto ni más infundirles sospecha alguna.

Aimée Joubert, por su lado, no había visto en ellos nada sospechoso.

En el momento de haber perdido Galoubet de vista á los bandidos, gracias al recodo que formaba el camino, Verdier

— 109 —

apercibió un jardinero de una de las propiedades situadas á la orilla del río, el cual se disponía á atravesarlo en una lancha.

—Sigueme—dijo á Lartigues.

Y se acercó rápidamente á la orilla.

El jardinero iba á marchar.

—¡Dos francos, si quereis pasarnos al otro lado!—le gritó Verdier.—El puente está lejos y no vamos á alcanzar el tren.

—Subid—repuso el jardinero.—Os pasaré y no os llevaré nada.—Es preciso ayudarse mutuamente en este mundo cuando hay necesidad de ayuda.

Los dos hombres se embarcaron.

El jardinero empezó á remar vigorosamente.

Mientras atravesaban, hablaban de cosas insignificantes para no despertar sospechas en el ánimo del jardinero; pero Verdier no separaba la vista de la orilla, junto á la cual se encontraba el establecimiento de Cabusson, en el cual habían quedado Galoubet y Sylvano Cornu.

Al cabo de algunos momentos vió aparecer á aquellos y hablar con animación á la muger vestida de hortelana, con la cual acababan de cruzarse.

Lartigues adivinó en seguida quien era.

—Es Aimée Joubert—se dijo.—¡De buena hemos escapado! ¡Afortunadamente no nos ha conocido!

En el momento de entrar la lancha en el pequeño brazo del Marne, que conduce en línea recta á la estación del ferro-carril, Verdier apercibió la campesina, que, con

— 112 —

—Y bien, ¿qué?—preguntó Verdier, que había sorprendido en el rostro de su asociado un gesto de satisfacción.

—Está—repuso Lartigues.

—Entra, pues, que te vea y salga, porque no tenemos ni un minuto que perder.

Lartigues entreabrió la puerta que daba acceso á la sala de billar.

Al oír el hombre de la cita abrirse aquella puerta, volvió la cabeza y miró.

El recién llegado le hizo una seña.

Levantóse el hombre en seguida, pagó y fué á reunirse con los dos cómplices.

—¿Quién es tu compañero?—preguntó señalando á Verdier.

—Un amigo seguro que conoce todos mis secretos.

—¿De modo que se puede uno fiar de él?—Completamente.

XVI.

XV.

En una docena de brazadas se hallaron á la orilla Sylvano Cornu y Galoubet.

Una vez allí se sacudieron como dos perros y echaron á correr hacia Maisons Alfort con toda la velocidad que sus piernas les permitía.

Dejémosles correr y volvamos á la señora Rosier, á quien hemos dejado agarrada á las ramas de un sauce, cuyas ramas se doblaban bajo su peso.

Quiso elevarse á pulso, pero el susto que tenía paralizaba sus fuerzas.

Aquel violento é inútil esfuerzo rompió la rama que la servía de sostén, desapareciendo debajo del agua y lanzando al mismo tiempo un grito sordo.

Galoubet no se había equivocado al decir que había oído caer el cuerpo de la señora Rosier en el Marne.

Al cabo de unos momentos volvió á apa-

aumenta más y más la irritabilidad que se ha desarrollado entre los ingleses. Su reputación de hombres firmes no parece en estos momentos bien comprometida.

La reunión del Parlamento que acaba de tener lugar no ha llegado jamás en ocasión tan oportuna. La situación en el Sudan continúa siendo muy crítica, y reinan grandes inquietudes acerca del cuerpo de ejército del general Butler que se ve obligado a retroceder en medio de obstáculos de toda especie; las relaciones con la Italia u ofrecen a lo que se dice el carácter de benévola amistad y provechosa alianza que se les había atribuido; y por último, se acentúa el desacuerdo entre Rusia e Inglaterra sobre el punto de la demarcación de fronteras del Afghanistan, tanto que la comisión anglo-rusa encargada del arreglo, no ha podido entenderse, y la cuestión ha quedado en suspenso.

En vista de esta situación cuajada de complicaciones, los conservadores apenas abierto el Parlamento, se han apresurado a presentar una moción de censura, y el gobierno ha debido entrar en explicaciones detalladas sobre cada uno de dichos puntos. El discurso que pronunció el joven M. Gladstone, produjo la peor impresión, sobre todo cuando dijo que Gordon no había sabido utilizar los recursos de que dispuso durante largo tiempo para escapar de Khartoum. Gordon es un héroe para sus compatriotas, y no se perdonará al primer ministro ese reproche. Pero hay más aún: M. Gladstone no se muestra dispuesto a cambiar su política en Egipto, como si hubiera dado los resultados más brillantes, y su obstinación puede ser causa de que se separen de él muchos de esos indecisos que solo en la prosperidad siguen cerrando los ojos a los gobiernos. Todo esto da fuerzas inesperadas a los conservadores que pretenden que el desastre del Sudan es debido a los consejos siempre vacilantes del gobierno y a su tardanza en comenzar sus operaciones, y dicen también que el abandono del Sudan a la conclusión de las operaciones militares, sería muy peligroso para Egipto é incompatible con los intereses de la Inglaterra. He ahí los extremos en que se encierran las dos proposiciones de censura presentadas por sir Stafford Northcote en la Cámara de los Comunes, y por el marqués de Salisbury en la de los Lordes.

Durante su discusión se ha tratado asimismo de los demás asuntos que con gran fundamento preocupan a la opinión pública. Por lo que hace a Italia, lejos de declarar el gobierno inglés que las dos naciones marchaban como amigas, según se había creído, nos encontramos ahora con que lord Granville sin mostrarse contrario á que los italianos extendiesen su jurisdicción al norte de su colonia de Assab, hizo presente al gabinete de Roma que la Inglaterra no podía comprometerse a dar lo que no la pertenecía, y sugirió la idea de provocar un acuerdo con la Turquía; pero la Italia pasó adelante sin seguir el consejo, y ha ocupado Zula, Beilun y más Masuah, sobre lo cual han intervenido las más enérgicas protestas de la Puerta Otomana. El gobierno inglés se desentiende del conflicto, y abraza la esperanza de que acabará por resolverse pacíficamente, y entre sí, la Italia y la Turquía.

¡Cuán lejos estamos, pues, de la supuesta alianza de que habíamos hace quince días! Sin embargo, no nos atreveríamos a asegurar que el pacto no ha existido. Lo que sí diremos para aclarar algún tanto el asunto, es que en Alemania causó el mayor desagrado la noticia de aquella alianza ofensiva y defensiva, y cuando los diarios ingleses declararon con orgullo que la Gran Bretaña era bastante fuerte para no aceptar los ofrecimientos que hacía Italia con un empeño, tan decidido, los oficiosos de Berlín dirigieron notables amonestaciones a sus antiguos amigos, mientras se felicitan de que hubiese fracasado deplorablemente el cálculo que consistía en reemplazar con una alianza inglesa la alianza con la Alemania y el Austria, para dictar leyes á la Europa. Esta actitud de la prensa ofensiva de Berlín podría explicar el cambio ocurrido.

A mayor abundamiento, en la tribuna italiana se han hecho interpellaciones sobre la existencia de un convenio anglo-italiano, y el señor Mancini ha contestado diciendo que no había tratado escrito con la Inglaterra, pero que las relaciones entre los dos gobiernos no podían ser más cordiales; y como los interpellantes quisieron saber más, porque en resumen, estas palabras no podían sacarle de dudas, el mismo ministro dió una réplica contundente, manifestando que entre dos responsabilidades, la de hablar y la de callarse, prefería la última. En vano protestó la oposición por el órgano del se-

ñor Nicotera, pues la Cámara decidió que se contentaba con el impenetrable silencio del señor Mancini. El comentario natural de este silencio es que si lo acordado de un modo ú otro entre la Inglaterra y la Italia no tiene hoy efecto, no quiere esto decir que nunca se realice; todo dependerá de las circunstancias que tanto modifican los proyectos políticos.

Hemos dicho que la guerra del Sudan no era la preocupación única de los ingleses; y efectivamente, existe otra no menos importante, la de la India. Las tropas rusas han hecho un movimiento en dirección á Herat y en el primer instante se anunció que habían ocupado esa plaza que es la llave del Afghanistan, como el Afghanistan lo es de la India. Seguramente, la potencia que se posee de Herat, podrá arreglar á su gusto la cuestión, del Asia central, y como aquí no intervienen los intereses europeos que tercián en Egipto, la contienda está pendiente exclusivamente entre la Inglaterra y la Rusia. Nada más justificado que la emoción que experimentaron los ingleses. Inmediatamente se hizo una pregunta al gobierno en la Cámara de los Comunes, y M. Cross, subsecretario de Estado, se apresuró á calmar la inquietud general diciendo, que la noticia de la marcha de los rusos sobre Herat era, completamente falsa, y que antes, por el contrario, el gobierno de San Petersburgo había dado al gabinete de San James «seguridades formales» acerca del asunto.

Debemos confesar que el lenguaje de la prensa rusa no concuerda con tales seguridades, muy al contrario, dice categóricamente que si la Inglaterra que parece haber asumido la tutela del Afghanistan es impotente para contener los belicosos instintos de esa población, la Rusia se verá en la precisión de hacerse cargo de la empresa. Si se piensa que estas declaraciones se hacen en diarios que reciben directamente la inspiración, por no decir las órdenes de la cancillería de San Petersburgo, comprenderemos muchos de su fuerza.

En Francia estas complicaciones de que se ve amenazada la Inglaterra se miran con ojos indiferentes. Fuerza es decirlo; hay muchos que contemplan con cierta satisfacción semejantes tropiezos, de cuyo modo se trasluce una vez más el odio secular que separa á las dos naciones. Hablando francamente, en Francia se tiene por seguro que si el conflicto con la China no se ha conjurado hace tiempo, es porque la Inglaterra no ha aplicado su intervención en un sentido favorable á la Francia sino aparentemente. El apoyo prestado al gobierno francés en sus contraproposiciones sobre el arreglo de la cuestión financiera en Egipto, arreglo que está para firmarse definitivamente, ha sido aceptado de mala voluntad por los ingleses; y de aquí resulta, que, á manera de desquite, el conflicto franco-chino conserva toda su gravedad, á pesar de los triunfos franceses terrestres y marítimos. No se habla ya de nuevas negociaciones ni se puede entrar en el fin de la guerra; antes bien parece que los chinos se muestran más que nunca decididos á defenderse.

Por otra parte la declaración de la nueva amistad entre la Inglaterra y la Italia, no es nada propia para cambiar la dirección del espíritu público en estos momentos. La Italia aliada de la Alemania cuando esta se mostraba hostil más ó menos ostensiblemente á la nación francesa, abandona su amistad que ofrece á los ingleses, cuando se reconoce que M. de Bismarck, inaugurando la era de las empresas coloniales, se entiende con M. Jules Ferry. La Italia se inclina pues, allí donde ve que puede hacer sombra á los intereses franceses. No obstante, se hace con sigilo, y ya hemos visto que el ministro inglés niega la existencia de todo tratado «escrito», en tanto que el señor Mancini responde á la interpretación sobre el asunto con el más absoluto silencio y la Cámara le aprueba. Sea como quiera, la Francia entiende hacer respetar sus derechos y si se realice la intención atribuida á la Rusia de apoyar la protesta del sultán contra la acción de la Italia en el mar Rojo, se cree que la Francia se asociará con la Alemania y el Austria para secundar á la Rusia, de cuyo modo la protesta vendría á ser europea.

De todos modos, como la Francia dentro del concierto de las grandes potencias del Norte, está bien al abrigo de toda sorpresa, continuará sus esfuerzos en el extremo Oriente hasta que los chinos reconozcan la validez de los tratados que han firmado para olvidarlos después de la manera que sabemos, y entre tanto consagrará su atención

á las cuestiones políticas interiores. Una de la que agita más la opinión es la de las elecciones legislativas que han de efectuarse este año, y la dificultad estriba en si han de adelantarse como desearía el gobierno ó dejarse para la fecha natural que cae en el mes de octubre. Además, no se sabe tampoco si se harán con la ley electoral actual, ó sea por distritos, ó con la nueva ley que está en proyecto y que consiste en nombrar los diputados por departamentos, ó sea el escrutinio de lista. Las oposiciones son contrarias á este último sistema, por la sencilla razón de que le apadrina el gobierno, y ya en una primera escaramuza sobre si se debía ó no discutir la cuestión próximamente reunieron 216 votos contra 239. Vemos que la mayoría ha sido escasa y por tanto no se puede afirmar que saldrá victorioso el escrutinio por lista ni que se anticipará la época de las elecciones.

El gobierno reconoce que el mandato de la Cámara no concluye hasta octubre; pero no ha declarado aún categóricamente que desea acortar el plazo, si bien los periódicos oficiosos lo dicen y lo repiten cada día. Se piensa pues, que si la disolución tiene efecto, se hará amigablemente: el gobierno no se arriesgará á solicitarla. Las oposiciones hacen valer la necesidad de finalizar la tarea que se fijaron en su programa, y quieren principalmente votar antes el proyecto de ley militar, en el que desuella la importante reforma del servicio de tres años.

Todos los esfuerzos van á reunirse para que fracase el escrutinio por lista de cuyo debate comenzará en la primera semana del mes de marzo, pues de no ser así, creen las oposiciones que una vez aprobada la reforma electoral, la Cámara se quedará sin autoridad suficiente para discutir otras leyes importantes, y suponen al gobierno meditando esa sorpresa para imponer al país elecciones anticipadas. La observación nos parece infundada. Nada impide que se vote desde ahora el escrutinio por lista, si se considera necesaria esa reforma, bajo la condición de que no será aplicable sino en una época determinada, de cuya manera no habrá posibilidad de que se proceda por sorpresa a las elecciones. Sea como quiera, esta es la gran cuestión del momento, sobre la cual parece ocioso insistir cuando dentro de breves días vamos á saber el primer desenlace.

OFICIAL

PARTE MILITAR.

Servicio de la plaza para el día 29 de Abril 1885.
Parada, los cuerpos de la guarnición.—Jefe de día, el comandante don José Cantarero.
De instructoria, el comandante don Antonio Esteban.
Vigilancia, Artillería.—Hospital y provisiones.—Artillería pasó el día. Sr. General Gobernador Militar, Sr. Coronel teniente coronel, Sargento mayor interino, José Prego.

SECCION RELIGIOSA.

MIERCOLES.—Stos. Solero y Cayo, penas, mártires Leon Teodoro, obs. confes.—Stas. Teresita m. Sencinica, virg.
JUEVES.—Stos. Jorge y Adalberto, mrs., Marolo y Gerardo, confes.—Sta. Victoria v. y m.

CRÓNICA

Por el vapor *Aeolus*, que saldrá para Cebú y Surigao, mañana a las diez de ella, la Administración general de Correos, remitirá hasta las ocho de la misma, la correspondencia para dichos puntos y Bohol.
Por el vapor *Batangas*, que con destino á Batangas y Escalante, saldrá hoy a las cuatro de la tarde, se enviará hasta las dos de la misma, la correspondencia para dichos puntos y Mindoro.

Ha sido destinado á la décima compañía del segundo tercio de la Guardia civil, el teniente del Escuadrón Lanceros de Filipinas don Baltasar Hernandez Cramo.

El capitán del vapor *Gravina*, ha sido portador de dos pliegos dirigidos al Excmo. señor Director general de Administración civil, presidente de la Junta central de Socorros para Andalucía, acompañados respectivamente de las cantidades de 87 pesos 15 céntimos y 21 pesos 39 céntimos 4 octavos.

Remite la primera de dichas sumas, el señor gobernador de la Paragua, y la segunda el de Balabac. La casa armadora

á quien el capitán confió la comisión, hizo entrega ayer en la Dirección civil de los referidos pliegos y donativos.

El travieso niño alado y ciego, unió ayer con indisoluble lazo, entre sus amorosas redes, á la simpática señorita de Guerrero, con el joven é ilustrado comandante del arma de Caballería, don Enrique Monreal, ayudante de campo del Excmo. Sr. Capitán general de ejército don Joaquín Jovellar.

La ceremonia se verificó á las seis de la mañana en una de las capillas de la iglesia parroquial de intramuros, siendo recibida la amante pareja, al pisar el dintel de aquella, con cruz alzada y ciriales, por el señor Dean de nuestra basílica, el cual la desposó acto seguido, á presencia del padre Capellan del Escuadrón, como delegado castrense, y gran número de familias distinguidas de nuestra buena sociedad, entre las que recordamos las de los señores Sawas, Gonzalez (don Cruz), Enciso de la Joya, Martinez Nubla, del Bas, señora viuda de Cardenal y otras.

Apadrinaron á los novios, la señora de Tournell y el señor Cosin, magistrado de esta Real Audiencia.

Los concurrentes pasaron después á casa de los padres de la desposada, donde fueron obsequiados con un espléndido y delicado *lunch*. Deseamos á los recién casados, una eterna luna de miel.

Ha sido pasaportado para la Península, como cumplido de país, el alférez de Infantería, del cuadro eventual de reemplazo, don José Miranda.

El domingo próximo, 26 del que rige, celebrará el Real Hospicio de San José, la fiesta de su patrono titular el Patrocinio de San José.

A las siete y media de la mañana se celebrará solemne misa cantada y sermón, y en el resto del día otros muchos festejos dispuestos por las asiladas, bajo la dirección de las Hermanas de la Caridad.

Se ha ordenado que los tenientes del cuadro don Antonio Torrejon y don Alfredo Valero, presten sus servicios en clase de agregados en los regimientos de España núm. 1 y de Joló núm. 6, de guarnición en esta capital y Cebú respectivamente.

Ayer recibimos de la Central de Telégrafos, el siguiente aviso:
«Hong-kong, participa que el cable entre aquella estación y Amoy se halla interrumpido.

Ha sido incluido en las escalas de aspirantes al pase á cualquiera de los institutos de la Guardia civil y Carabineros, el teniente del regimiento de Magallanes núm. 3, don José Ramirez.

La Estación central de Telégrafos, nos hizo saber ayer que según aviso de Hong-kong, se hallaba interrumpida la comunicación con Canton.

Próximo á marchar á la provincia de Ilocos para posesionarse de su nuevo destino, el señor don Cruz Gonzalez, comandante de la sección de Guardia civil veterana durante todo el tiempo que mandó en las Islas del Excmo. Sr. General Jovellar, es deber nuestro consignar el tacto con que el señor Gonzalez ha desempeñado su difícil misión, mereciendo el aprecio del vecindario de esta capital.

Sus buenas prendas personales y carácter afable han sido en muchas ocasiones celebrados por las personas que han tenido ocasión de tratarle, y en el ejercicio de sus funciones ha procurado armonizar la severidad que le imponía el cargo, con sus ideas propias.

Una memoria sobre todas, tendrá siempre del señor Gonzalez el pueblo de Manila: el juego no ha podido levantar cabeza en todo el tiempo de su mando, pues si bien es poco menos que imposible poder evitar que indios ó chinos jueguen en cuanto tienen ocasión, el señor Gonzalez con la fuerza de su mando los ha perseguido sin descanso, y ha librado á Manila de una plaga que tenía desmoralizado al elemento indígena, con perjuicio del vecindario honrado.

Enviamos, pues, al señor don Cruz Gonzalez nuestro parabien al salir de la Comandancia de la Guardia veterana.

Segun nos dicen de Cavite, el domingo por la tarde y á la una próximamente, se declaró un devastador incendio en el pueblo de Salinas de aquella provincia. Sorprendido el párroco que se hallaba sen-

tado á la mesa en compañía de algunas personas de su amistad, por la noticia del fuego que se había declarado por la parte de la playa, acudió inmediatamente en auxilio de sus feligreses, á donde llegaron también en los primeros instantes el capitán de la Guardia civil y el alférez del propio instituto con alguna fuerza á sus órdenes.

Lo que trabajaron todos por cortar el paso al destructor elemento, y en especial el Devoto Cura párroco, puede suponerse al consignar que se retiró al convento despues de apagado el incendio, todo empapado en agua y habiendo perdido á girones los hábitos que vestía.

Sin embargo de tales esfuerzos no pudo evitarse que fueran pasto de las llamas unas ciento cincuenta casas.

Por desconocerse á los destinatarios se hallaban ayer detenidos en la estación de San Gabriel los telegramas siguientes:

El número 1001 prosedente de Saigon dirigido á Kohcekhonh. Y el núm. 1022 de Canton destinado á don N. Martinez.

El vapor *Gravina*, que llegó ayer mañana de Zamboanga y escalas, trajo de pasajeros á don José Maruenda; don Enrique Oliver; don Mariano Oliver; don Francisco Puga, con su señora; doña Rita Ocampo y 4 hijos doña Francisca Ramos, y varios á proa.

En el *Don Juan*, que también llegó ayer mañana de China vinieron don W. G. Macgregor Smith, y 303 chinos.

La abundancia del material nos impide dar cabida en el presente número, como fuera nuestro deseo, á un trabajo sobre instrucción pública, que nos ha remitido un antiguo y consecuente colaborador del DIARIO.

Mañana lo publicaremos y los lectores podrán apreciar esta producción del señor La C. con la estima que han recibido siempre las que ha dado á luz.

Anteayer mañana se verificaron en el arrabal de Malate, los exámenes de la escuela de niñas, que ocupa ya un edificio más amplio y cómodo que el anterior.

Presidieron el acto el D. Cura párroco M. R. P. Fr. Miguel Rubin de Celis, el señor Regidor del distrito, don Bonifacio Cabañas y algunas otras personas distinguidas que acompañaban á dichos señores.

Las jóvenes alumnas contestaron con despejo y acierto á las distintas preguntas que les fueron dirigidas, entonando despues un himno en honor del Sr. Regidor del distrito.

Todos los concurrentes salieron muy satisfechos de la perfección que se advierte tanto en las labores, como en la escritura y demás ramos de la instrucción primaria que reciben las niñas en Malate.

Ha pasado al cuadro eventual de reemplazo, el comandante del tercer tercio de la Guardia civil, don Fernando Lopez Baubé.

La Secretaria del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, publica en la *Gaceta* de ayer, el anuncio correspondiente, haciendo saber que de 8 á 11 de la mañana del día 29, tendrán lugar los exámenes públicos de las niñas que se educan en la Escuela Municipal, y que al siguiente día de 9 á 11 se celebrará el acto de distribución de premios, á las alumnas que más se hayan distinguido durante todo el curso.

Ha quedado archivada en el Consejo Supremo de Guerra y Marina, la partida de casamiento canónico, contraído por el alférez del regimiento de Magallanes núm. 3, don Manuel Porras con doña Dolores Pastrano.

Ha sido cursada á Capitanía general, por la Subinspección de Infantería, la instancia promovida por el capitán del regimiento de Manila núm. 7, don Pedro Garcia Gutierrez, en súplica de pasar al instituto de Carabineros ó á una Comandancia P. M. de su empleo.

Entre las personas que frecuentan la buena sociedad de Manila, se habla de un próximo baile, á la llegada de su expedición al S. y SE. del archipiélago del Excmo. Sr. Gobernador general de estas Islas.

La noticia parece que tiene todos los visos de certeza, y por tanto felicitamos por ella á las elegantes polidas de Manila, por la propicia ocasión que se les presenta de lucir sus mejores galas, así como de pasar una muy agradable velada.

Ha sido destinado al tercer Tercio de la Guardia civil, el comandante de infantería, del cuadro eventual, don Joaquin Tavira.

recer á flor de agua, luchando contra los remolinos que la rodeaban.

Habiase dado un golpe en la cabeza contra una roca, haciendose una herida de la que corría un hilo de sangre que la cegaba.

Iba á volverse á sumergir cuando tocó una de sus manos un objeto que flotaba á su lado, al cual se agarró con esa desesperación con que se agarra á cualquier cosa todo el que está próximo á ahogarse.

Aquel objeto no era sino un remo de la embarcación que perdieron.

Sostuvo á la pobre mujer, que no temiendo ya irse á fondo se abandonó sin temor á la corriente.

Transcurrieron algunos minutos que le parecían siglos.

De pronto se paró el remo.

Acababa de engancharse á una de las rocas que abundan por aquella parte del Marne.

Aimée Joubert dirigió una mirada en derredor suyo á fin de juzgar la situación.

La idea de la muerte no la preocupaba. Pensaba en su hijo, en Mauricio, á quien amaba con toda su alma y quería volver á ver, y este pensamiento la daba fuerza para luchar por su salvación, pues no estaba aún salvada.

Por un lado veía una sabana de agua inmensa que corría como un torrente y podría volverla á arrastrar de un momento á otro, y por el otro á una distancia muy pequeña la orilla, en la cual se veía infinidad de ramajes que llegaban hasta el agua.

—Los hombres de la Opera y tú antigua...

—Aimée Joubert... ¿También tú lo crees? —Sin la menor duda.

—¡Ah!—exclamó Lartigue con reconcentrada rabia.—¡Si pudiera tragársela el Marne!

—¡Silencio, y marchemos de prisa. Aceleraron el paso los dos cómplices, encontrándose enfrente de un restaurant situado al borde del agua, sombreado de varios tilos, cuyo restaurant se veía muy frecuentado en tiempo de verano por los barqueros, los paseantes de los domingos y gente de poco más ó menos.

Entraba la noche. El gas estaba encendido en el establecimiento.

Lartigue se acercó á una ventana apoyó la frente contra sus cristales y dirigió á través de los mismos una mirada hacia el interior.

sus dos acompañantes, se embarcaba en un botecito de Cabusson.

Van á seguirnos—pensó el supuesto abate;—pero no les servirá de nada... Les llevamos demasiado ventaja. No son de temer.

En aquel momento desembarcaron. Lartigue dió una moneda de dos francos al jardinero, que exclamó:

—Os repito que no me debeis nada. No me he molestado por vos, puesto que vengo á buscar á mis amos que deben llegar de la Varenne en el primer tren.

—No importa; tomadlos de todos modos y echareis un trago á nuestra salud.

—Lo tomo porque no digais. Los dos hombres se alejaron; pero en lugar de dirigirse á la izquierda hacia la estación, se dirigieron á la derecha.

—Nos siguen—murmuró Verdier.

—¡Diantre, ya lo sé!—repuso Lartigue.—¿Qué hacer? Es preciso de todo punto que hable con el enviado de Boris Romanzoff.

—Hablarás con él. He aquí la noche; es la hora de la cita, y tu hombre debe haber llegado ya.

—De seguro; pero ¿y si nos alcanzan?

—No hay cuidado. Nos buscarán por los alrededores de la estación del ferrocarril y en Saint-Maur-les-Fosses. Desorientaremos á los polizontes. Apostaría la cabeza que en este momento corren hacia la estación.

—Pero ¿quién nos persigue?—preguntó Lartigue.

—¡Si pudiese acercarme á la orilla—pensó,—saldría fácilmente á tierra, gracias á esas ramas!

Pero entre ella y la orilla había una distancia de un metro.

Tiritaba de frío. Los vestidos, pegados con el agua, la helaban la sangre. Sus dientes castañ-teaban.

—Pedir socorro es inútil—pensaba.—Se acerca la noche y esto está desierto. Tendría tiempo de ahogarme cien veces antes que viniese alma viviente. El remo que me sostiene puede desengancharse de la roca de un momento á otro y llevarme la corriente. Sin embargo, quiero vivir... quiero ver á mi hijo. ¿Cómo hacer? ¡Ayudadme, Dios mío!

Esperar á que se agotasen por completo sus fuerzas, era perderse irremisiblemente.

La señora Rossier jugó, pues, el todo por el todo, y se echo hacia la orilla, con los brazos hacia adelante.

Volvio á caer su cuerpo en el agua, de la que había salido un momento, pero sus manos habían agarrado una de las ramas de que hemos hablado y la cogió con mucha fuerza.

Sus piés encontraron un punto de apoyo.

Gracias á las ramas que la servían de escalera, pudo llegar hasta el césped que cubre las orillas del Marne.

Una vez allí, se arrodilló sin esperar á tomar aliento y dió gracias á Dios por que le permitía volver á ver su hijo.

—¡Pobre muger! ¡Pobre madre!

El servicio del riego de calles y calzadas, está bastante descuidado en muchas de estas últimas de la capital, en perjuicio de las personas que pasan por las mismas, que se ven envueltas en una compacta nube de polvo.

Entre otras, podemos citar la calzada que desde Malacañang dirige a la rotunda de Sampaloc y la que comunica la de las aguadas con los arrabales de la Ermita y Maite.

A los señores regidores de los distritos respectivos, corresponde remediar el mal que denunciarnos, y dado el celo de los mismos esperamos que dispondrán lo conveniente para satisfacer los deseos del vecindario de esta ciudad.

Un apreciable suscriptor de Nueva-Ecija, residente en Bongabon, nos da cuenta en la siguiente carta, de uno de esos hechos que de tiempo en tiempo sembraban el espanto y la consternación entre los habitantes de las comarcas limítrofes de los terrenos ocupados por las rancherías salvajes.

Dice así: «Poseído aún del horror y suma indignación, que el corazón siente, al presenciar los estragos de una acción verdaderamente vandálica, cojo la pluma para comunicar a V. un suceso hartó doloroso, que alguna que otra vez suele afligir no solo a los moradores de este pueblo y de su colateral Santor, sino también a los de otros enclavados en los terrenos a donde llegan en sus correrías, esos salvajes sanguinarios conocidos con el nombre de ibilaos é ilongotes, y que hoy ha sembrado la desolación y la muerte en varias familias.

«En el sitio llamado Bató de la jurisdicción de Santor y en la cima de dos pequeñas eminencias separadas por un insignificantísimo riachuelo, y que apenas distan una de la otra, formando parte de una de las pequeñas ramificaciones de la cordillera de montes del Este de dicho pueblo, que se interna y desaparece en sus llanuras, había tres casuchas, habitadas la una por un matrimonio con seis hijos menores, la otra por otro con un hijo de diez años y la última, que es la mayor, por dos matrimonios con un niño de pecho y cuatro huéspedes, que forman en junto veinte individuos. Tres de estos eran pastores, y aquellos se dedicaban a la caza mayor.

«En la noche del 13 del actual, los moradores de aquellas casuchas, que rebosaban todos salud, sin presentir que les amenazaba un gran peligro, se recogieron entregados a las delicias del sueño, para buscar en él la reparación de sus fuerzas enervadas con los trabajos del día. Pero ¡desgraciados! cuando estaban profundamente dormidos, una cuadrilla de esos tigres en forma humana llamados ibilaos que, favorecidos por la oscuridad de la noche, pudieron acechar y escoger la mejor hora, para ejecutar a mansalva sus actos de horrible vandalismo a la vez y campalanes en mano, entraron en las tres casuchas; y dentro, dando rienda suelta a sus instintos de destrucción, repartieron mandobles, tajos y reveses sin cesar lugar a que pudiesen dar un ¡ay! sus desgraciadas víctimas. Algunos que se despertaron espavoridos al ruido de tan cruel carnicería, saltaron de la casa, pero apenas llegan a tierra cuando reciben de sus feroces asesinos la muerte, de que han tratado de escaparse. De los 20 que había en dichas casuchas, solo se salvaron tres: un muchacho de diez años, que tuvo la fortuna de saltar por detrás de la casa y meterse en una espesura; una mujer, que pudo deslizarse de la casa y ponerse arrastrándose debajo del batallan, que solo se levanta de la tierra veinte centímetros; y un hombre que estaba en la parte más interna de la casa y que habiéndose despertado y apercebido de la presencia de sus terribles invasores, echó mano de su holo y con él se defendió obligando a sus cobardes enemigos a salir de la casa; pero en la lucha desigual que sostuvo con éstos recibió dos heridas, que le ocasionaron la muerte en la noche del día 16.

«Estos terribles vándalos de este siglo no creyendo saciada su sed de sangre y de esterminio con la horrible matanza que han hecho, antes de abandonar el teatro funesto de su cobardía y ferozidad, prendieron fuego a las tres casas.

«Al día siguiente por la mañana el gobernadorcillo del expresado pueblo, que recibió de la mujer salvada parte de este triste suceso, acudió al sitio de la desgracia; y cuando llegó, se presentó a su vista un espectáculo verdaderamente desconsolador, tan horrible, y a la vez enternecedor, que haría brotar las lágrimas a cualquiera, sea éste de un corazón duro é insensible: acá y acullá se veían cadáveres mutilados con grandes y anchas heridas, más allá cabezas separadas del tronco y restos de hombres y de niños carbonizados y materiales de las casas humeantes aún.

«En vista de este suceso tan horrible como desconsolador, dicho gobernadorcillo dió en seguida parte del hecho al señor alcalde mayor de la provincia y a los señalamientos más cercanos de la Guardia civil. Cumplida esta obligación precisa, salió con los cu-

drilleros de su mando y los de este pueblo y con la fuerza de la Guardia civil que acudieron luego mandada por el señor teniente de la misma, para seguir la pista de aquellos salvajes sanguinarios y dar una batida general en los bosques y sitios por donde se supone haberse dirigido para volver al punto de sus rancherías.

«El señor alcalde mayor y el señor capitán de la Guardia civil de esta provincia con esa actividad y exactitud conocidas en el cumplimiento de sus deberes respectivos, se constituyeron en el pueblo de Santor apenas recibieron el parte de dicho señor teniente y del pedáneo del expresado pueblo, y allí adoptaron cuantas medidas han creído conducentes para la captura de los creído horrendo crimen, que si bien autores de tan horrendo crimen, que si bien se cometía en años atrás por los mismos ilongotes, no se hallaba revestido como ahora de circunstancias, que revelan la gran ferocidad de sus perpetradores.»

En las elecciones de gobernadorcillos para el próximo bienio, celebradas bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil de la provincia, en los pueblos de Tambobo, Navotas, Novaliches, San Juan del Monte, y San Felipe Neri, se votaron las siguientes ternas:

TAMBOBO. Gremio de naturales. Primer lugar, don Lucas Manana. Segundo id., don Luis A. Gasa. Tercero id., el pedáneo saliente. Gremio de mestizos. Primer lugar, don Felipe Bernaldes. Segundo id., don Mariano Pangniban. Tercero id., el gobernadorcillo saliente.

NOVALICHES. Primer lugar, don Antonio de Jesús. Segundo id., don Bernardino Ramirez. Tercero id., el pedáneo saliente. SAN JUAN DEL MONTE. Primer lugar, don Rufino Pascual. Segundo id., don José Angeles. Tercero id., el gobernadorcillo saliente. SAN FELIPE NERI. Primer lugar, don Bibiano Castañeda. Segundo id., don Camilo Raymundo. Tercero id., el pedáneo saliente.

El Excelentísimo señor Gobernador civil de la provincia, debió presidir ayer iguales elecciones, en los pueblos de Pineda y Malibay. Las subdivisiones de la Guardia civil veterana hicieron anteayer las siguientes aprehensiones: Por riña . . . 3 Por infracciones á bandos . . . 18 Por embriaguez . . . 1 Por robo . . . 1 Por hurto . . . 1 Por heridas . . . 1 Por estar mandados capturar . . . 2

El día 3 de mayo próximo, celebra su fiesta el barrio de Lougos del arrabal de Binondo, de la cual es hermano mayor en el presente año, don Estanislao Legaspi de Rivera, que ya ha circulado las invitaciones oportunas. Por el vapor don Juan, que llegó ayer de China recibimos el siguiente telegrama: Londres, 13 abril.

El general Komaroff ha telegrafiado contestando a la petición de su gobierno de explicaciones por lo ocurrido; que indagados por los ingleses los afluantes no quisieron evacuar sus trincheras y además les hicieron fuego. El general entónces resolvió atacarlos.

Entre las desgracias que en esta vida pueden afligir al hombre, indudablemente es una de las mayores la pérdida de la libertad. Nada más triste que verse encerrado en una prisión, bien esperando con temor el justo fallo de la ley en castigo de algún delito que pese sobre la acusadora conciencia, ya lamentando con lágrimas que brotan del corazón honrado, el extravío de un momento, ora víctima de algún error y purgando ajenas faltas.

Nadie es capaz de pensar lo largos que se hacen las horas para el preso que anhela el momento de que sus parientes ó amigos cumpliendo deberes religiosos ó de gratitud, traspongan los umbrales de la prisión lle-

vas y se eligió para ir á Carolinas al P. Joseph Bobadilla de origen español, aunque nacido en Alejandría en el Milanesado. Se ordenó á dicho padre que aprendiese la lengua de los Palaos de boca de los navegantes de que antes se habló, uno de los cuales tenía consigo á su mujer y á un hijo varón. Un año tardó en alistarse el P. Bobadilla y salió de Manila en un patache, pero á poco de desembarcar por el Estrecho de San Bernardino, los vientos y violentas corrientes hicieron que dicho buque se aconchara en la costa oriental de Mindanao. Preciso fué regresar á Manila por el S. y O. de Mindanao. El P. Bobadilla creyó descubrir por primera vez las Islas de Sarangani (que aún no se conocen por ese nombre) y saltó en tierra, pero los habitantes huyeron a los bosques y el P. Bobadilla en vista de lo magantos y extenuados que encontró á algunos cerdos, gatos y cabras que hubo de ver, llamó á estas islas de los «Fiacos.» En 1703 se hizo otra tentativa y salió de Manila el P. Bobadilla en otro patache y á pesar de estar en la mar [seis meses!] no logró ver el grupo de Palaos pues encontró no tan solo la monzon del NE. muy fresca sino mucha corriente contraria. Tu vieron pues que regresar á Manila después de sufrir grandes temporales é inauditos sufrimientos como gran falta de víveres

vándole los consuelos cristianos y tal vez algún auxilio material con que sobrelevar con resignación la triste suerte. Qué impaciencia la de la esposa amante y cariñosos hijos espasmo con afán el momento de poder estrechar entre sus brazos al recluso, aunque éste sea un gran criminal. Familia habría que, á permitirselo, se encorriera gustosa con el desgraciado, ó que por lo menos deseara verle todos los días á ser posible.

No hace mucho tiempo gozaban de este consuelo las de los que purgan en Bilibid sus diversas faltas, y diariamente podían llevar algún lenitivo á aquellos infelices separados de la sociedad. Hoy no sucede lo propio: los días de visita se han reducido á juéves y domingos y las horas señaladas, de once á cuatro de la tarde, no son muy á propósito para cumplir obras de misericordia, con el ardiente sol que en el centro del día cae á plomo sobre el transeúte.

Pobres familias de presos hemos visto que desde pueblos distantes han emprendido la caminata por visitar al padre y que éste diera un beso á sus pequeñuelos, llegar al despuntar el alba á las puertas de Bilibid y tener que esperar formando corro y aguantando el rigor del sol y del polvo hasta las once de la mañana, para satisfacer aquella necesidad del corazón amante.

En nombre de las desgraciadas familias de los presos en Bilibid, enviamos una respetuosa súplica al señor Gobernador civil de la provincia, á fin de que se digné variar las horas de visita y aumentar hasta tres los días que á la semana pueda aquella verificarse. Miles de seres le colmarán de bendiciones si tal hace.

La Direccion general de Administracion civil, publica en la Gaceta de ayer, las siguientes tarifas: «El Excmo. Sr. Gobernador general por acuerdo de 16 del actual, se ha servido aprobar las siguientes tarifas para la América del Norte, Tonquin y Annam, las cuales deberán empezar á regir desde el día 20 del actual:

Table with columns: Tarifas, Fecha 10 de Abril de 1885, Circular de Berna, América del Norte, Ps. Cént. Includes entries for various regions like California, Canada, Colorado, etc.

Tonquin. Acircular. Tasa por palabra á partir de Manila para Tonquin y Annam, Via Hong-kong. 1 15 Lo que se publica en la Gaceta oficial para general conocimiento. Manila 17 de Abril de 1885.—José Costa.»

que suplieron comiendo con alegría carne de tiburón, y de agua, que la mezclaban con una mitad de agua del mar. Así que el segundo viaje á Palaos tampoco tuvo buen éxito. En 1710, vuelta á la obra; se fletan dos buques, una balandra y un patache. La balandra que era la más chica hacia de capitana y el patache de almiranta. En la Capitana embarcó el P. Bobadilla y en la Almiranta los PP. Duberon y Costil ambos flamencos. La poca pericia del piloto de la balandra hizo que esta varase en el desemboque de San Bernardino y aún cuando se perdió pudieron salvarse pasajeros y mercancías. Enfermó gravemente de disentería el P. Bobadilla lo cual le obligó á quedarse en tierra, pero el patache siguió para Palaos con los PP. Duberon y Costil y el indígena con su mujer é hijo que tan útiles habían de ser en la recolecta. Pocos días después llegó el patache á la vista de las Palaos, pero el intempestivo celo de algunos marineros fué causa de que todo se malograra. Arrian un bote, entusiasman á los Padres y á los indígenas (en todo unas 12 personas) á que se embarquen en el bote y así lo efectúan sin embarcar agua ni víveres, ni tomar precauciones de ninguna clase. Se pusieron á bogar hácia tierra, salta un violento chubasco, se embevece la mar, el

Dice un periódico de Palencia que en las escavaciones que se practican en la calle de Ramirez para la construcción del alcantarillado, se están encontrando diariamente efectos pertenecientes á la época de los romanos y que merecen ser recogidos por los coleccionadores.

Recientemente han aparecido entre otras cosas una urna cineraria que fué rota por los obreros que sin duda creyeron hallar en su interior otra cosa que cenizas, dos sepulturas romanas con vasos lacrimatorios de forma extraña; fragmentos de barro saguntino; pavimentos romanos; una gran ánfora incompleta en cuyo fondo se lee JULIANI, en caracteres de mano; varias monedas entre las que hay una Faustina, un Tiberio Claudio y otras de antigüedad reconocida.

También en la tejera llamada de Espinosa, fueron encontradas hace poco tiempo cinco sepulturas romanas.

La precipitación con que escribimos anteayer la revista de la función teatral que se verificó el domingo último en Tondo, la impresión agradable que la velada dejó en nuestro ánimo, y la aglomeración de ideas que acerca de ella acudían á nuestra mente mientras la pluma corría sobre el papel, nos hizo padecer dos omisiones que nos apresuramos á subsanar.

La primera fué, no conseguir la valiosa cooperación que la Junta provincial de Socorros para nuestros hermanos de Andalucía, ha prestado para que La Vaquera de la Finojosa se pusiese en escena, contribuyendo en mucho su activo Presidente el señor Elizalde á la realización del pensamiento; y la segunda que el precioso telon de fondo que tanto se aplaudió en la decoración de campo de aquella obra, es composición y dibujo del señor Sanchez de Alarcon, que ha demostrado por su inventiva y buen gusto, cualidades indispensables para cultivar con éxito el difícil arte de Apeles.

CARRERAS EXTRAORDINARIAS. Segundo y último día.

El hipódromo de Santa Mesa, fué también ayer tarde el punto de cita de la buena Sociedad de Manila. La tribuna hallábase ocupada por muchas y elegantes damas y en el palco de la presidencia se veía á las señoras de los generales Molins y Bula, las de Barrantes y del Mayor general del Apostadero; el Excmo. señor Gobernador general interino, el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Arzobispo y el Excmo. señor Gobernador civil.

Una banda de música amenizó los intermedios con la ejecución de escogidas piezas. A las cinco en punto dió principio la primera carrera, saliendo á la pista para disputar el premio de Locos, los caballos Valiente de la propiedad del señor Ruiz Martínez, Llamech, de la del Sr. D. M. G. y Castro y Guerrita de la del señor García Porres.

Llamech montado por el Sr. Gavito fué el que alcanzó la victoria, siguiéndole de cerca Guerrita montado por el Sr. Lara. El caballo vencedor recorrió la distancia de una milla, en dos minutos y catorce segundos.

Para disputar el premio Internacional salieron á la pista los caballos Rajah, Almanzor y Señolia. Esta carrera que fué de mucho interés tuvo en constante ansiedad á una gran parte del público, que creía segura la victoria para Rajah, mucho más al ver que en la primera vuelta llevaba gran delantera á sus competidores, que iban casi juntos. Al empezar la segunda vuelta, Señolia adelantó á Rajah y lo propio hizo Almanzor llegando primero á la meta Señolia, de la propiedad del señor Moliné, seguido por Almanzor de la del señor Guillen.

El caballo vencedor montado por el señor Townsend recorrió la distancia de dos millas en cuatro minutos y 39 segundos. Entraron en la pista para disputar el premio del Combate: Avioncillo, Viriato, Monte Ultimo, Victorino y Valentin.

Alcazó la victoria en reñida lucha, llegando primero a la meta, Avioncillo, de la propiedad del señor Fernandez, siguiéndole Victorino de la propiedad del señor Barnes. Avioncillo, montado por el señor Echevarria, recorrió la distancia de una milla y media en tres minutos y treinta y cinco segundos.

En la última carrera disputaron el premio de Pangasinan, los caballos Ardilla, Sinucuan, Borah, Babieca y Traidor. La victoria fué para Ardilla, de la propiedad del señor Fernandez, seguido de Borah de la propiedad del señor Ruiz.

Ardilla, montado por el señor Echevarria, recorrió la distancia de tres cuartos de milla en un minuto y treinta y ocho y medio segundos. El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo, al igual que en la tarde anterior, entregó los premios á los ginetes de los caballos vencedores.

patache trata de hacer por el bote pero á poco lo pierde de vista; el patache el regresó á Filipinas y nunca se ha vuelto á saber nada de él bote y de sus 12 tripulantes. En 1711 se envían por cuarta vez nuevos misioneros. Eran los PP. Ignacio Crespo y Andrés Serrano y el hermano Estevan Barden. Desde Cavite salieron para las Palaos.

Pero no llegaron a salir al Pacífico, por que bajo un huracan se fué el buque á pique sobre la isla de Marinduque, pereciendo cuantos lo tripulaban. «Tantos accidentes sucesivos (aquí tradúzco las mismas palabras del Padre) tantas empresas vanas en busca de las Palaos hicieron creer á los nuestros que aún no había llegado la época en que la divina Sabiduría había de todo eternidad asignado para la conversion de las Palaos.»

Durante 18 años nada se hizo en este sentido hasta que renovó las tentativas el Padre Juan Antonio Cantova enviado como misionero por la provincia de Milan. En 1729 el P. Cantova se embarcó en Marianas en un patache, el cual arrastrado por las corrientes y bajo un temporal se perdió en una de las Islas Filipinas ahogándose todos, con la sola excepción del P. Cantova el cual se dirigió á Manila. Tantos desastres, tantas dificultades en encontrar á las Palaos fueron causa de que los españoles en Manila, les cambien su nombre en el de las islas Encantadas.

DE CASA Y DE FUERA. Desprezándose y todavia medio dormido, grita un caballero: —¡Juan! ¡Juan! —Señor, ¿qué manda V.? —Abre las zapatillas de par en par y traéme la ventana, que voy á levantarme. —Voy, señor. —¡Ah! mira. Dile al chocolate que me suba á la cocinera y que me pongan un azucarillo de agua con vaso. —Al momento.

Se ensaya en un teatro de Madrid cierta obra dramática, en la cual hay una escena representada por salvajes. Un jóven quiere entrar en el escenario y el portero se lo impide. —¿A dónde vá V.? —Al ensayo. —No se puede pasar. —Le digo á V. que sí. —¿Quién es V.? —Un salvaje que compra botas á una de las principales bailarinas.

Extractos de diferentes publicaciones.—«Restaura la salud perdida limpiando los humores, vivificando el sistema y estripando en él todo vestigio de sífilis, Escrófula, Reumatismos y demás enfermedades que reconocen su origen en la impureza de la sangre.—«Que» la Zarparrilla de Bristol, «que» cuando el virus de la sífilis ha penetrado en la sangre y se muestra exteriormente por úlcera ó erupciones desagradables á la vista, lo único que puede neutralizar y expulsar es la Zarparrilla de Bristol. «Todas las enfermedades de carácter escrófuloso ó de impureza de la sangre, no importa de cuanto tiempo date, pueden curarse con el uso de la Zarparrilla, auxiliada con las Píldoras de Bristol.» Núm. 48.

MOVIMIENTO DEL PUERTO. DEL 21 DE ABRIL DE 1885.

ENTRADAS DE ALTA MAR. De Hong-kong y Emu, vapor «Don Juan», en 3 días con 200 toneladas de carga general: F. L. Rojas. De Hong-kong, berg-gta. «Solid», en 9 días con 200 toneladas de lastre: A. M. Herbolini. De Newcastle, barca americana «Wakelind», en 61 días con 1182 toneladas de carbon: A. Estevenson.

ENTRADAS DE CABOTAJE. De Lemer, panco «San José», en 2 días con 61 toneladas y 70 arrobas de azúcar y otros efectos: A. M. Chulifán. De Pasasco y escalas, vapor «Antonio Muñoz», en 42 horas del último punto con 50 toneladas de carga general: A. Muñoz hermanos y sobrinos. De Lemer, pailbot «Maceda», en 1 día con 40 toneladas de azúcar: A. Armstrong y comp. De Nueva Cáceres y escalas, vapor «Castellano», en 56 horas del último punto con 200 toneladas de carga general: A. Muñoz hermanos y sobrinos. De Zambanga y escalas, vapor «Gravina», en 26 horas del último punto con 60 toneladas de carga general: A. Larriaga y Echeita. De Lemer, berg-gta. «Luisito», en 2 días con 30 toneladas de azúcar: A. Chulifán Buenaventura. De Carigara berg-gta. «Pasig», en 4 días con 2700 picos de abacá, y 10 toneladas de otros efectos. De Lemer, pailbot «Vicentica», en 2 días con 900 picos de azúcar: Armstrong y Sloan. De idem, pailbot «Casaysay», en 2 días con 40 toneladas de azúcar: A. Armstrong y Sloan. De Dagupan, pailbot «Carolina», en 5 días con 70 toneladas de arroz: A. Fleming. De Dagupan, p. nco «Manoag», en 3 días con 20 toneladas de arroz: A. Alejandro N. José. De Guanyangan, berg-gta. «Conchita», en 6 días con 10 toneladas de maderas: A. M. Rosado.

SALIDAS DE CABOTAJE. Para Balaan, pailbot «Paz (a) Progreso», su patron Moises Alaraz. Para Lemer, berg-gta. «Pilar (a) Paula», su patron Trinidad Mandato. Para San Juan, pailbot «Tomas», su patron Pedro Pesigan. Para Balaan, berg-gta. «Concepcion», su patron Ramon Ferrer. Para Caoyan y escalas, pailbot «La Primavera», su patron Felix Arce. Para Cabuyoc, berg-gta. «Libertad», su capitán don Felipe Landeta. Para Lemer, pailbot «Nuevo Socorro», su patron Florentino Garcia. Para Dagupan, pailbot «Sta. Teresa», su patron Macario Yaldes. Para Tacloban y escalas, vapor «Camiguin», su capitán don Fernando Villamil. Para Subic, berg-gta. «Alegre», su patron Gregorio Soaguán. Para Balaan, goleta «Balaana», su patron Andrés Avelino. Para Legaspi, vapor «Bolinao», su capitán don Remigio Olaisola.

ANUNCIOS

LIBRERIA DE RAMIREZ Y GIRAUDIER 3—Magallanes—3.

Hemos desempacado y vendemos el DICCIONARIO DE LA LENGUA CASTELLANA POR LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA Duodécima edicion 1884.

Doctor A. Diaz de la Quintana. ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS. Consulta general de 3 á 4 tarde. Id. especial para los niños de 4 á 5 id. SAN SEBASTIAN, NUM. 25.

ISLAS CAROLINAS. (Continuacion.) Tentativas hechas para evangelizar las Carolinas. Con una amabilidad, que no tengo frases con que agradecer, el M. R. P. Ricart Superior de la casa de la Compañía de Jesus en Manila, me facilitó una coleccion de cartas inéditas escritas en francés y en alemán por padres jesuitas residentes en Filipinas, á sus hermanos en Europa, en el pasado siglo; de tan curiosos y notables documentos se ha extractado lo que parece presentar más interés. El año 1701 varias embarcaciones Carolinas, empujadas por las corrientes y temporales abordaron á Filipinas. Apesar de que ardía encandadísima la guerra de sucesion y de que Felipe V tenía asuntos de mas importancia en qué pensar, consignó á la mision de PP. Jesuitas de Filipinas no tan solo autorizacion para evangelizar en Palaos sino los fondos suficientes para dicha empresa. (1) En 1707 llegó á Filipinas una nueva mision (1) Mandó facilitar 10,000 pesos. Otros 10,000 dió la asociacion de San Francisco Javier.

BUQUES

VAPORES DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

REPRESENTADA POR LA Compañia general de tabacos de Filipinas.

El vapor-correo ISLA DE CEBU.

SU CAPITAN DON CEFERINO DE PORTUONDO. Saldrá el 1.º de Mayo próximo para Liverpool y Barcelona con escalas en Valencia, Cartagena, Cádiz, Vigo y Coruña.

VAPOR-CORREO CHURRUCÁ.

Saldrá para Iloilo, Zamboanga, Isabela de Basilan, Joló, Cottabato, Pollock y Davao, el miércoles 22 del corriente a las diez de la mañana.

VAPOR-CORREO MINDANAO.

Saldrá para Subic, Sual, San Fernando, Cooayan, Cuzco y Aparri, el miércoles 22 del actual a las siete de la mañana; regresando por las mismas escalas.

VAPOR-CORREO ROMULUS.

Saldrá en su viaje por para Batangas, Laguananoc, Pasacao, Donsol, Sorogon, Legaspi y Tabaco, regresando por Tabaco, Sorogon, Donsol, Palanoc, San Pascual, Pasacao, Laguananoc, Boac, Calapan y Batangas, el miércoles 22 del actual a las nueve de la mañana.

VAPOR-CORREO FRANCISCO REYES.

Saldrá para su expedición por de Cebú, Catabogan, Tacloban, Cabalian, Surigao, Camiguin, Cagayan y Maribohoc, el miércoles 22 a las doce del día.

CHINA AND MANILA STEAM SHIP COMPANY LIMITED.

VAPOR DIAMANTE.

Saldrá para Hong-Kong y Emuy, el jueves 23 del actual, a las cuatro de la tarde.

VAPOR AULUS.

Saldrá para Cebú y Surigao, el jueves 23 del actual a las diez de la mañana.

VAPOR PASIG.

Será despachado para Hong-Kong, el miércoles 22 a las siete de la mañana.

PARA NUEVA CAÇERES Y DAET.

Saldrá el vapor Castilano, el jueves 23 del actual a las cuatro de la tarde.

PARA PASACAO, FORSGON, GUBAT Y LEGASPI.

Saldrá el vapor Antonio Muñoz, el sábado 25 del actual.

VAPOR DON JUAN.

Saldrá para Hong-kong y Emuy, el sábado 25 del corriente a las cuatro de la tarde.

PARA HONG-KONG.

El vapor Julieta, saldrá el domingo 26 del actual a las nueve de la mañana.

VAPOR HERMINIA.

Saldrá para Panlutan, Bulan, Legonoy, Nueva Cáceres y Daet, el miércoles 22 del actual a las seis de la mañana.

IVAPOR GRAYINA.

Saldrá para Tacloban y Carigara, el jueves 23 del corriente a las cuatro de la tarde.

BERG-GTA. LEGASPI.

Se dá a flete para China ó cualquier punto del Archipiélago: Joló, núm. 32.

AVISOS

Compañia de las MENSAGERIAS MARITIMAS

El vapor NATAL de 5000 toneladas y 600 caballos de fuerza, saldrá de Hong-kong el 30 de Abril y de Singapore el 7 de Mayo.

Por el vapor-correo que saldrá de Manila el 29 de Abril en combinación con esta misma mala francesa, los señores pasajeros alanzarán en Singapore con anticipación dicho vapor.

De Manila a Marsella.

Por fletes y pasajes, acúdase a M. Henry, Moraga, altos de Borri, Franco y C.º

Un joven peninsular del comercio y práctico, en todo lo concerniente en el escritorio, desearia colocacion ya como ayudante, escribiente, u otro objeto análogo, tiene disponible por las mañanas de 6 a 12 ó las tardes de 2 a 8: informarse en esta imprenta.

ADMINISTRACION PRINCIPAL del Hospital de San Juan de Dios de Manila.

El jueves 23 del corriente a las diez de su mañana, tendrá lugar en esta Administración el acto de licitacion pública para arrendar por término de tres años las tierras zacatales de este Hospital, situadas en el lugar llamado, «Pinalagat» del pueblo de Pandacan de esta provincia, bajo el tipo de 450 pesos anuales ó sean 450 en el trienio, con arreglo al pliego de condiciones publicado en la Gaceta y que se halla de manifiesto en esta oficina.

ALQUILERES

Se alquila una casa en Paco, calle Real número 4; informarán, Barraca, número 26.

Se alquila Un camarin de hierro, en el Murrallón del Norte.

Se alquila La espaciosa casa núm. 63, en Malate, con las comodidades necesarias para una familia; darán razon, San Gabriel, núm. 8. 0

Se alquila el entresuelo de la casa núm. 16, de la calle Nueva de la Ermita; en los altos de la misma, darán razon.

La casa núm. 1 y accesoría número 4; de la segunda calle de Trozo, San José, vacantes; para su ajuste en Dulumbayan, Sta. Cruz, núm. 70.

COMPRAS Y VENTAS

ZARZAPARRILLA de Bristol.

El remedio mas pronto y seguro para la curacion de Llagas Inveteradas, Erupciones malignas, Escrófulas, Sífilis, Reumatismo, y toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores. Nunca falla en sus efectos si se usa el tiempo suficiente.

BAÑOS DE DUCHA

los mejores y más completos que han llegado a la plaza.

Martillo DE GENATO Y COMPAÑIA.

El miércoles 22 del actual a las siete y media de su noche, venderemos en alameda sin reserva, en los altos de nuestro establecimiento, varios muebles consistentes en camas, aparadores para ropa, sofás, sillars, butacas, cuadros, lámparas, veladores y lavabos, espejos estrechos con sus zócalos dorados, pedestales para macetas, loza y cristalería; un piano vertical, mesa comedor, aparador platero, un carruaje usado y otros varios efectos.

Martillo DE J. GUTIERREZ.

Debidamente autorizado y por cuenta de quien corresponda venderé en alameda sin reserva, el miércoles 22 del corriente a las ocho de la noche, en los altos del establecimiento, varias camas y armarios para ropa de diferentes formas, mesas de sala, id. veladores, sofás, butacas, mecedoras, sillars, mesita de noche, idem para costura, aparador pupitre, idem platero, percha colgador, idem elástico, espejos de cuerpo entero, relojes de pared, lámparas, quinqués de sobre-mesa, cuadros en oleografías y porcion de objetos, calesas, carromatas y caballos.

Martillo DE J. GUTIERREZ.

Debidamente autorizado y por cuenta de quien corresponda venderé en alameda sin reserva, el miércoles 22 del corriente a las ocho de la noche, en los altos del establecimiento, varias camas y armarios para ropa de diferentes formas, mesas de sala, id. veladores, sofás, butacas, mecedoras, sillars, mesita de noche, idem para costura, aparador pupitre, idem platero, percha colgador, idem elástico, espejos de cuerpo entero, relojes de pared, lámparas, quinqués de sobre-mesa, cuadros en oleografías y porcion de objetos, calesas, carromatas y caballos.

Bazar Filipino.

Artículos de quincalla en cerdaduras para aparador, para puertas, para cajón, para pupitre y para baul. Candados de cobre y de hierro, ordinarios y de patente. tiradores de loza para puertas y para cajón.

Muy interesante.

A los cosecheros de azúcar. Los que suscriben tienen de venta, máquinas de vapor, para el beneficio de la caña dulce, con calderas nuevo sistema, muy económicas, y de todos tamaños. Hidráulicas; molinos de sangre; de la muy acreditada fabrica de los señores W. y A. Mc. Onie de Glasgow, a precios muy reducidos.

LA FLOR DE FILIPINAS.

Fabrica de tabacos y cigarrillos. Joló, 44, Binondo.

Se venden sus productos a precios sumamente económicos en los siguientes establecimientos:

«Café de Magallanes.» «Libereria, Tagala.» «Kiosko de Santa Cruz» y «La Fama.»

Dirijiéndose en la misma fabrica se hace la rebaja del 15 por 100 sobre el valor de los pedidos al por mayor. Md

NOTAS

DECLARATORIAS para el despacho de efectos en la aduana. FACTURAS de exportacion. GUIAS de embarque. Se venden en la imprenta de RAMIREZ y GIRAUDIER, Magallanes, núm. 3. 0

VERDADERO ELIXIR del D' GUILLÉ TÓNICO, ANTI-FLEGMOSO y ANTI-BILIOSO. Preparado por PAUL GAGE, Farmacéutico, Único Proprietario. 9, rue (calle) de Grenelle-Saint-Germain, PARIS

JARABE DE DIGITAL DE LABÉLONYE. Ergotina y Grageas de Ergotina de BONJEAN. Enfermedades de la Piel.

QUINA-LAROCHE ELIXIR VINOSO. Conteniendo todos los principios de las 3 Quinas. El Quina Laroche es un Elixir muy agradable y cuya superioridad a los Vinos y a los Jarabes de Quina está afirmada desde veinte años há, contra el decaimiento de las fuerzas y la energía, las Afecciones del estomago, la Falta de apetito, y para todos los intercurrentes de las Fiebres intermitentes y antiguas, etc.

PANADERIA Y PASTELERIA LA ISLA DE MALLORCA. Calle de la Fundicion, núm. 1, intramuros, inmediato al Convento de Padres Recoletos.

FOTOGRAFIA DE RODOLFO MAYER. ESCOLTA, 9.—ALTOS DE LA TIENDA DE LOS CATALANES.

BOTICA DE D. PABLO SARTORIUS 25.—ESCOLTA.—25.

Jaquecas — Neuralgias. INGA DE LA INDIA de GRIMAULT y C.º, Paris. Es un medicamento exclusivamente vegetal que posee una virtud admirable para curar, como por encanto: las Jaquecas, las Neuralgias, los Dolores de cabeza, y ejerce acción sobre las mucosas, una acción tónica y antinerviosa tal que corta infaliblemente las Disenterias y las Diarreas.

JARABE DE QUINA Y HIERRO de GRIMAULT y C.º, Farmacéuticos en Paris. Hace 25 años que el Hierro, elemento principal de la sangre, la Quina Real amarilla, tónico superior del sistema nervioso, y el Fosfato, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas.

INYECCION DE GRIMAULT Y C.º AL MÁTICO. Exclusivamente preparada con las hojas del Matico del Perú, ha adquirido esta inyeccion en algunos años una reputacion universal. Cura en poco tiempo los flujos los más tenaces. Depósito en Paris. GRIMAULT y C.º, 8, Rue Vivienne. Cada frasco lleva la marca de fabrica, la firma GRIMAULT y C.º y el sello del gobierno francés.

ALMACEN BORRI, FRANCO Y C.º San Gabriel, n.º 1.

POR EL VAPOR ISLA DE CEBU, HEMOS RECIBIDO: SOBRESADA y butifarra negra mallorquina. CARNE de membrillo en vasos. ACRTUNAS manzanas en idem con asa. IDEM idem en copas finas pié azul. VARIANTES en vinagre en vasos. ALCAPARRAS en cañitas. ANCHOAS en idem. BACALAO superior en latas de 5 kilogramos. GARBANZOS Fuente-Sauco. VINO NAVARRO. SURTIDO de latarias y otros.

VILLA DE PARIS. REAL, 37.—MANILA.

Vinos Jerez y manzanilla de la acreditada marca Castillo y Muñoz, en barriles y cajas. Grandes rebajas al por mayor. Únicos importadores. CASTILLO HERMANOS.

CRISIS AZUCARERA.

Para salvarla hay que abandonar las prácticas rutinarias de siglos pasados y aceptar los adelantos modernos adoptados en las demás colonias. El que suscribe tiene en bodega y listo para entregar un surtido completo de maquinaria de la acreditada fabrica de Mirreles Watson y Comp. para fabricar azúcar de tacho al vacio y centrifuga, aparente para el mercado de la peninsula. Se encarga del montaje, enseña el uso y garantiza el resultado. Federico H. Sawyer.

HONG-KONG & SHANGHAI BANKING CORPORATION

Letras sobre la Capital y principales provincias de España, al mejor cambio de la plaza, giradas, a cargo de otro Banco sólidamente acreditado como es el antiguo y bien conocido Banco de Castilla, establecido en Madrid, y sus sucursales de provincia. Las remesas de mayor cuantía, pueden hacerse, con la entera seguridad que ofrecen las Letras expedidas por un Banco, contra otro Banco.

PANADERIA DE JOLO. 1847—Establecida—1847.

Se ha recibido harina marca Señoría XXX en sacos de 2 arrobas muy superior y fresca. Repuesto constante de galleta de tripulacion y fina de cámara para provincias.

Cerveza alemana marca Aguila, con letra E, la cual ha tenido tanta aceptación por su calidad exquisita, acaba de recibir nueva partida el almacén «El Sucesor Viuda de Gomez.» Escolta, n.º 30.

Se venden una carretela, una victoria y una pareja de caballos; darán razon, Magallanes, 3, altos. 0

DESTILERIA DE TANDUAY. Premiado en las Exposiciones de Filadelfia y Paris de 1876 y 1878.

Aguardiente rectificado de 36 a 40 grados Cartier. Anisado id. de varios grados. Vino de nipa de nuestra fabrica de Paombong (Bulacan.) INCHAUSTI Y C.º

Cebo de vaca disuelto en pilones de azúcar, para máquinas de vapor, mejor que la de Australia, calle de Orquieta, núm. 3, Santa Cruz ó 2.º de Dulumbayan, dará razon. Tomás Velasco.

¡Ganga! Lo es un magnífico carruaje victoria, nuevo, casi sin rodar, que se vende en la calle de Anda, número 1, puede verse a cualquiera hora del día.

Ganga positiva. De una araña muy ligera nueva-mente recibida de América por un encargo especial, se vende barata por carecer de local: informes, Platerias, núm. 3. 9

Se venden dos yeguas jóvenes, lecheras con sus crías: Trozo, Salazar, 5. 1

Caballos Se venden tres, castaños, diestros en el tiro: dan razon, Comandancia de Carabineros. 1

Arroz corriente DE SAIGON. Se vende, en la calle de Jolo, número 17. 5

Se venden tabacos buenos para fumar, de nuevo habano a 5 pesos millar: Trozo, Salazar, 5. 6

Barato. Se vende un carruaje victoria de medio uso; en la calle de Alix, casa letra B., Sumpuloc. 2

Por retirarse su dueño a provincia, se vende un carruaje «perezosa», ligero y de mucho solidez; en San Gerónimo, núm. 4. (Quiapo). 2

Se vende un carruaje perezosa en buen estado, un caballo de montar, sano y de buen trote. Darán razon, Panaderia de Jolo, 1

Se vende un carruaje perezosa en buen estado, un caballo de montar, sano y de buen trote. Darán razon, Panaderia de Jolo, 1

Se vende un carruaje perezosa en buen estado, un caballo de montar, sano y de buen trote. Darán razon, Panaderia de Jolo, 1

Se vende un carruaje perezosa en buen estado, un caballo de montar, sano y de buen trote. Darán razon, Panaderia de Jolo, 1

Se vende un carruaje perezosa en buen estado, un caballo de montar, sano y de buen trote. Darán razon, Panaderia de Jolo, 1

Se vende un carruaje perezosa en buen estado, un caballo de montar, sano y de buen trote. Darán razon, Panaderia de Jolo, 1

FOTOGRAFIAS DEL JAPON

Iluminadas, las hay de tipos, costumbres y paisajes. Se venden en el «Almacén de Papel.» Beaterio, 10, duplicado. 0

Se vende un carruaje perezosa nuevo a precio arreglado; informarán en la carrocería de Garchiterena, Escolta. 0

Se venden una carretela, una victoria y una pareja de caballos; darán razon, Magallanes, 3, altos. 0

MAGALLANES, 8. Se venden dos camas de narra y otros varios muebles. 1

ALBUM DESCRIPTIVO DEL EJERCITO Y LA ARMADA DE ESPAÑA, publicado por una Sociedad de Oficiales é ilustrado por notables artistas españoles y extranjeros. (Edición de gran lujo.) Un cuaderno de 8 páginas de texto y 2 grandes cromos 5 pesetas. Admiten y sirven suscripciones. Ramirez y Giraudier. Magallanes, 3, Manila. 0

Se desea comprar un MANUAL DE MEDICINA DOMESTICA, por don Rafael Girard y Más; darán razon, imprenta del «DIARIO DE MANILA.» 0

Declaraciones de ALTA y BAJA de ALCOHOL. Id. de ID. y ID. de INDUSTRIA. Se venden en la imprenta de RAMIREZ y GIRAUDIER, Magallanes, núm. 3. 0

Se venden un carruaje victoria casi nuevo, enganchado a una buena pareja de caballos rosillos, de buen andar, todo junto ó separado, y un Dúo de nueva construcción que solo ha rodado cuatro ó cinco veces; también enganchado, si se quiere, todo en módico precio: Isla del Romero, núm. 14, darán razon. 1;

MADERAS de todas clases, aserradas y en trozos, se venden a precios bajos en la tableria de San Sebastián. Manuel Rosado. 0

EL CORREO DE ULTRAMAR. Parte ilustrado, un año en la capital, pta. 20. Id. politico, id. id. 6. Admiten suscripciones. Ramirez y Giraudier. 0

TEATRO FILIPINO. Funcion para el jueves 23 de abril a las nueve de su noche. 1.º Sinfonia. 2.º «CURRY!» 3.º «POBRE GLORIA.» 4.º EL BANDIDO. Precios de las localidades. Palcos principales. pta. 3. Idem plateas. 2. Butacas. tres pesetas. Entrada general. una peseta.

MANILA. Imp. de RAMIREZ y GIRAUDIER editores propietarios.